
5天办完富士康落地相关手续
王建业是航空港区招商局一名工作人员，基本上全程参与了深圳富士康落地港区的相关工作，

现在他被抽调到港区富士康 IT产业园项目建设指挥部的一站式服务组。
所谓一站式服务组，就是富士康落地的所有相关证照手续都实行绿色通道，快速办理。
王建业说，他就负责办理这个。“在和深圳富士康公司对接之后，富士康公司落户港区的名称核

准、外资批准证书、工商营业执照、组织机构代码、公司公章等一系列手续全部办理下来，只花了5个
工作日。”王建业称，如果按照正常的手续办理，即使相关资料准备齐全，全部办理下来至少也需要15
个工作日。

用郑州航空港区招商局局长吴继铭的话来说，从6月下旬至今，工作状态一直都是“5+2”、“白+
黑”，没有双休日，不分白天和夜里，1个多月来没有真正休息过。就在记者采访的过程中，深圳富士
康那边的相关公司还给他打来电话商谈合作事宜。

全球苹果手机有望郑州造
据悉，按照富士康集团规划，未来苹果 iPhone生产将全部放在河南郑州。从7月初开始，富士康

集团已经开始向郑州生产基地转移苹果 iPhone生产线，预计到明年7月或者8月，全部搬迁完毕。
8月2日，富士康科技集团在郑州出口加工区举行 IT零部件生产项目投产仪式，主要生产各类消

费型电子产品的零配件。
而据业内人士透露，富士康郑州生产基地位于郑州航空港区，8月中下旬预计就将破土建设，分

步建设苹果手机生产基地、LED研发生产基地、物流配送基地等，投资初期以苹果手机生产为主。
吴继铭告诉记者，在港区的富士康项目主要生产手机的整机，将来投产后将生产最新型的苹果

手机，以及苹果MP3、MP4等。换句话说，今后，全球的苹果手机有望都是郑州航空港区的富士康公
司制造。

富士康相关产业陆续来考察
在河南的大招商活动中，提出了“招大商”的概念。为什么要招大商？

“因为一家大型企业的入驻，往往会带来庞大的上下游产业链，这对地区经济的发展不可估量。”
昨日，河南省商业经济学会常务副会长宋向清分析，这就是为什么各省市都青睐全球 500强和国内
500强企业的原因。

宋向清说，富士康这样一个大代工企业，涉及上下游产业链 100多个产业、400多个相配套领
域。富士康来了，与其配套密切的企业必定也会来。

宋向清说的一点没错。昨日，记者从郑州经济技术开发区与航空港区了解到，不少企业已来郑
州探路。

作为全球最大的代工企业，富士康项目落地郑州，带动了其上下游企业也纷纷来郑州、来河南考
察。

“8月4日，富士康深圳总部给我们发来了13家配套企业名单，大多是一些有意向来郑州投资的
包装企业。”吴继铭说，在拿到这些企业名单后，我们也需要和这些企业一一联系，考察一下是否符合
港区的产业政策、港区的规划，同时由于航空港区紧邻南水北调工程，还要看有无污染等。

而据相关人士透露，除了位于深圳富士康公司的相关配套企业有意向来郑州投资外，一些为富
士康公司做配套生产的国外企业也来郑州考察。这位人士称，一家为富士康提供配套生产的日资电
子企业就准备来郑州以及港区考察。
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全球苹果手机有望郑州造
富士康将把苹果iPhone生产全放在郑州，生产线明年搬迁完毕

配套企业陆续来郑考察

我省产业结构调整重要的一步棋
调整“沉、重、粗”的产业结构，今年对于河南来说显得更为迫切。
从今年上半年起，国家开始加大力度淘汰落后过剩产能。这让70%以

上规模工业都是高耗能产业的河南怎能不急？
河南经济的发展过度依靠煤炭、电力等资源型产业，而用著名经济学

家厉以宁的话来说，这些资源性产业总有枯竭的时候。
为了改变严重依赖这两高一资（高污染、高能耗、资源性）等附加值较

低的产品推动省内经济发展的模式，我省一直在做着各种努力。
其中承接沿海产业转移，大力发展电子信息产业，就是让我省产业结

构变“轻”的重要一步棋。
富士康项目入郑，无疑迎合了我省产业结构调整的需要。
郑州市副市长薛云伟在富士康首条生产线开工仪式上曾表示，富士

康入驻郑州，是其分享中部市场发展机遇的一次重要尝试，也是我省调整
偏沉、偏重、偏粗产业结构，寻求经济转型的重要一步。

郑州大学企业研究中心教授刘伟同样认为，富士康的落户，对提升郑
州乃至河南的工业化、城市化水平，推动区域战略发展，均影响深远。

刘伟表示，作为环境友好型企业，富士康将有利于改善河南目前过于
依赖资源型产业的产业结构，优化产业结构和经济结构，改善我省现有的
发展方式。

“作为一个先行者，富士康的进驻，将为越来越多的企业带来示范效
应。”刘伟认为，作为一个装配企业，富士康落户郑州，必将吸引零部件生
产等相关行业的入驻，并最终形成产业集群效应，对推动河南战略发展，
推进河南经济区建设意义重大。

郑州物流迎来商机和挑战
不仅这些直接服务于富士康产业链的相关企业纷纷来郑州寻找商机，一些国内外

大的物流公司也瞄准了郑州。
航空港区管委会一位副主任说，有一家国外的大物流公司计划投资郑州，前一段

时间专门来港区进行了考察，目前港区正在按照郑州市委、市政府的要求做好各种准
备工作。

业内人士分析，作为 IT产业，富士康需要很多产业配套，能够吸引更多的外资企业
进驻郑州。

以郑州航空港区来说，一旦富士康产业园正常生产运作，将会吸引50多家配套企
业随之入驻。运输、物流、餐饮等相关产业都会快速发展起来。

这对于郑州的物流企业来说也是一个商机，同时也是一个挑战。
郑州的物流，因为市场发展水平低，一向以“长、大、重”商品为运输对象，而富士康

的产品则以精细的、高附加值的电子产品为主。
“如果郑州的物流企业想在富士康的落户中分到一杯羹，首先要提高自身的服务

意识和物流管理水平。”河南工业大学物流系教授王焰说，像富士康这样的大公司，一
般有自己合作的高端物流企业，那么，郑州的物流企业可以先与这些物流公司合作，分
得一些外包服务，在与其合作的过程中，学习经验。

富士康公司近期将大规模招工
据业内人士分析，富士康对劳动力的需求非常大，目前在大陆有85万名职工，在深

圳的龙华和观澜两个基地，工人就达到40多万人。富士康相关项目一旦全部落地郑州
后，吸纳的就业人员以及为其提供三产服务的人员将达到几十万人。

航空港区也在为富士康人员的到来做各种准备。据悉，将来，富士康产业园的工
人能达到15万至20万人。

航空港区管委会相关人士透露，未来将在富士康产业园区周边构建一个30万人的
生活服务区和生活配套区。

届时，园区周边的商铺、酒店、住宅小区将如雨后春笋般出现，商业街、美食城、运
动场所、娱乐设施也会配套建设起来。另外，与人们生活息息相关的幼儿园、小学、中
学、医院等设施也将同步建成，解决富士康员工及员工子女、周边群众的就医入学等问
题。

据了解，富士康公司将于本月中旬在河南举行大型招聘会，预计推出8大类岗位向
社会广纳贤才。

预计富士康出口额250亿～300亿美元
对于经济的拉动作用，业内人士测算，苹果手机初期生产规模一天10万部，一天出

口额2000万美元，二期生产规模达到一天20万部。
如果航空港区的富士康产业园全部建成投产后，初步测算，年出口创汇可达到250

亿至 300亿美元。而在 2008年，河南全省进出口总额 175.28亿美元，其中出口总额
107.14亿美元。

那么，郑州、河南目前的外贸现状如何？
上月底，市统计局发布的数据显示，郑州市上半年本市出口总值13.5亿美元，同比

增长69.1%。在全国35个大中城市中，郑州市进出口总值排第26位，上升了2个位次，
但仍居中下游地位。

就全省来说，今年上半年，我省实现外贸进出口总值77.1亿美元，其中出口46.5亿
美元。“依照这一数字预估，今年全年我省出口额仍在100亿美元上下。”省相关部门一
位负责人昨日说，这意味着富士康的进驻，会让河南郑州的外贸数额剧增。

还没有安装生产线，但已经完成基建安装的厂房。 晚报记者 马健 图

“我跟你这样说吧，省市对富士康项目落地郑州都高度重视，航空港区管委
会专门成立富士康IT产业园项目建设指挥部，确实有不少与富士康项目相关的
产业、企业打算落户港区。”郑州航空港区招商局局长吴继铭昨日说，他现在的
工作状态就是“5+2、白+黑”。

虽然刚刚开工，但富士康的产业带动效用已经显现，其上下游产业链条上
的不少企业已来郑州考察。

富士康入郑，带来的变化很多：将来全球各地的苹果手机可能都来自郑州
制造，河南的出口额将翻番，对我省调整“偏重、偏沉、偏粗”的产业结构起到重
要作用。 晚报记者 胡审兵 程国平 左赞

记者手记


